

# EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias, 3,50 trimestre.—Extranjero, 20 pesetas semestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración e Imprenta, Rua Nueva 13. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0,10. Sección local 0,50. Comunicados y reclamos a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

Año XXV

Miércoles 18 de Febrero de 1920

Núm. 1.061

## NOTAS DEL DIA

Pasó el carnaval. Risas, gritos, colores chillones, lluvia de confetis, pedreas de almendras más o menos auténticas, la loca carrera de los locos del día... todo eso terminó ayer por este año. Hoy es miércoles de ceniza; hoy la iglesia nos ha recordado nuestro origen, lo futil de la materia, el fin que nos aguarda... empieza la Cuaresma y comienzan los ayunos. Todo es igual en la vida. Lo que ayer nos parecía bello se nos antoja hoy altamente ridículo; a la semana de pasión le sucede la de pascua. Olvidemos el carnaval cascabeleante de ayer y recordemos que hoy empezó la cuaresma con sus abstinencias y sus ayunos.

Nada tan mudable como la política y sin embargo, de hace algún tiempo a esta parte parece que no se mueve. Todos los días hay los mismos conflictos y diariamente parece que no pueden estar más graves.

A pesar de lo cual siempre va sucediendo lo mismo.

Ahora abandonó el Gobierno el representante del conde de Romanones señor Gimeno. Parecía que con esta representación iban a ocurrir muchas cosas y lo que hasta ahora ocurrió es que se nombró un nuevo ministro, que el Gobierno se presentó en el Parlamento y que al guien recordaba, al oír al Presidente explicar la crisis, que todavía era carnaval.

Porque según el Sr. Allende Salazar la crisis se produjo en virtud de desacuerdo. Veremos si hoy dice lo mismo en el Senado D. Amalio Gimeno.

El gobierno tiene mucha prisa de liquidar su existencia y a este objeto piensa en hacer uso de la guillotina. Incluso llegó a anunciar que en ocho sesiones pensaba despachar los presupuestos y el aumento de las tarifas ferroviarias.

Ignoramos si logrará semejantes propósitos, aunque nos tememos que sí, pero para eso, para vivir solamente diez o doce días, ciertamente no valía la pena de hacer un ministro nuevo como es el nuevo ministro de Fomento.

D. Emilio Ortuño y Berté hacia mucho tiempo que estaba indicado para ministro pero su especialización, si alguna tenía hasta ahora, eran las comunicaciones pues todos sabemos el buen recuerdo que dejó de su paso por la Dirección General.

Actualmente era el Sr. Ortuño Director de la Compañía de ferrocarriles del Norte y cuando fué a ocupar este cargo se dijo que abandonaba la política activa para concretarse a dirigir la poderosa empresa ferroviaria.

A pesar de lo cual o quizás por eso ¡vayan ustedes a saber! pasó a la cartera de Fomento que es la de las tarifas.

## OBSEQUIO AL SEÑOR BARCIA

El lunes fué obsequiado con un banquete el nuevo Vicerrector de la Universidad nuestro querido amigo e ilustre colaborador D. Juan Barcia Caballero. Ofrecieron el homenaje los compañeros de Claustro que le habían designado unánimes para ocupar el alto cargo académico y con ellos los auxiliares de las Facultades.

Se celebró el banquete en el salón de actos de la Sociedad Económica y estuvo admirablemente servido por el Hotel La Perla.

El menú, muy bien condimentado, fué adecuado a los días en que se celebraba. Fué el siguiente: Ostras, tortilla española, lácón con grelos, merluza en blanco y empanada de pollos.

Los postres fueron de cocina, con queso y frutas y los vinos incluso el champagne, de las marcas más escogidas.

Ya queda dicho que los comensales fueron todos los catedráticos y auxiliares de la Universidad y huelga añadir que durante la comida reinó el mayor entusiasmo y la más grande camaradería.

Ocupó la presidencia de la mesa el señor Barcia Caballero teniendo a su derecha al Rector D. Lino Torre y a su izquierda al alcalde D. Máximo de la Riva. Seguían los decanos de las Facultades y en los demás puestos los comensales sin especial designación.

Al servirse el champagne se leyó una carta del catedrático de Medicina don Miguel Gil Casares adhiriéndose al homenaje y expresando sus entusiasmas por el banquete y expresando su entusiasmo por el acierto que tuvo designando al Sr. Barcia Caballero su vicerrector.

Leyó, así mismo, un telegrama del también catedrático de Medicina don Francisco Romero Molezum lamentando no poder llegar a tiempo para asistir al banquete y adhiriéndose a cuanto significaba.

Luego hizo uso de la palabra el Rector Sr. Torre quien en un bellissimo discurso hizo el ofrecimiento del banquete en nombre de todos los comensales.

El Sr. Torre que estuvo, como siempre inspiradísimo hizo un verdadero retrato, más que una semblanza, del Doctor don Juan Barcia Caballero a quien estudió como hombre de ciencia, como poeta y como periodista.

Significó cuanta es su satisfacción de tenerle como colaborador en la dirección y gobierno de la Universidad a la cual ensalzó merecidamente ya que en los dos actos que hasta ahora lleva realizados con facultades autónomas tan patente prueba de unidad dieron los elementos que la integran.

Confesó el bellissimo discurso del señor Torre el anfitrión que de verdad estaba emocionado por las frases que acababa de dirigirlle el Rector de la Universidad.

Empezó el Sr. Barcia dando gracias muy rindidas a todos y muy especiales al Rector por cuanto han hecho con él y que no olvidará nunca.

Recordó que sus cariños hacia la Universidad nacieron en su niñez ya que su abuelo que fué catedrático de Medicina se lo inculcó con el entusiasmo que sentía por cuanto con la enseñanza se refería.

Evocó el recuerdo de los grandes maestros Valle y Romero Blanco, ilustres anatómicos que fueron su guía en la cátedra y expresó su satisfacción al ver que otros hombres de ciencia, maestros eminentes hoy en la misma Facultad, fueron sus discípulos.

Achacó modestamente a las bondades de éstos y de los demás catedráticos así como a las del Rector para con él, mas que a sus merecimientos, el que le hubiesen designado para ocupar el cargo de Vicerrector en el cual cooperará para sostener la Universidad gallega en la altura a que ha llegado.

Lo mismo el Sr. Barcia Caballero que el Sr. Torre fueron muy aplaudidos.

Al terminarse el banquete una comisión de catedráticos con el Rector acompañó hasta su casa al Sr. Barcia.

Nuestro ilustre colaborador y querido amigo D. Juan Barcia Caballero nos ruega hagamos constar desde estas columnas su gratitud a cuantos le dirigieron felicitaciones por haber sido honrado con el cargo de Vicerrector de la Universidad.

## La unión de la Raza Española

El resurgimiento, la regeneración y grandeza de España, es el ideal, en forma de insinuación histórico-religiosa, del nuevo y original Vía Crucis y Vademecum del P. Nilo, que hemos visto en San Francisco. Lleva en la portada la más preciosa imagen de Limpia, y es, además de profunda ironía contra el excepcionalismo, apatía y disipación moderna, una súplica nacional, e intencionado recuerdo de nuestras glorias antiguas. Que se propague rápidamente en la península y América, y que salga pronto la edición ilustrada con los santuarios nacionales de nuestra raza, y la segunda económica. Bueno será que el mundo se arregle con oraciones, ya que los discursos y políticos fracasan; y Limpia es todo un aviso, esperanza y llamamiento a la fe religiosa y nacional.

## Manén

Hace tiempo que la Sociedad Filarmónica, viene gestionando de el genial violinista Juan Manén venga a tocar en Santiago; por fin, y después de vencer innumerables dificultades ha conseguido tan entusiasta Sociedad que los recitales de Manén en Santiago sean una realidad, y que podamos escuchar al más grande violinista continuador de la escuela de Paganini y de Sarasate.

Ahora regresa de una larga tournée por América donde alcanzó éxitos formidables, y es considerado como uno de los más geniales artistas contemporáneos. Su nombre unido al de Pablo Casals, son el más firme sostén del prestigio del arte español en el extranjero. Durante su larga estancia en Alemania y Austria, antes de la guerra, alcanzó éxitos delirantes siendo apreciado su arte como superior al de Kreisler.

## Sesiones de Cortes

### Congreso

La sesión de ayer

Madrid 17

A las 3'40 abre la sesión el Sr. Sánchez Guerra.

La Cámara está animadísima, viéndose atestados los escaños y las tribunas.

En el banco azul siéntanse los señores Allende Salazar y Bugallal.

Este, que viste uniforme, sube a la tribuna y da lectura a un proyecto de ley concediendo créditos para varios Ministerios.

Apruébase el acta de la sesión anterior.

### Debate sobre la crisis

Explicación que da Allende Salazar

El presidente del Consejo levántase para dar cuenta a la Cámara de haber salido del Gobierno el Sr. Gimeno, substituyéndole el Sr. Ortuño en la cartera de Fomento.

Recuerda como el Gobierno fué requerido el jueves en el Senado por los regionalistas para dar explicaciones sobre la política seguida en Cataluña. Recuerda también que el viernes preguntaba el Sr. Sedó al Gobierno su criterio sobre los métodos de gobernar que pensaba emplear.

Yo contesté—agrega—que nada teníamos que ver con las anteriores conductas allí seguidas y que nada tenía de común nuestra política con la del conde de Romanones.

Esto dió lugar a una divergencia entre el Gobierno y el Sr. Gimeno.

Esté sostenía, por su filiación, la misma política de entonces, condenada en el Senado, y sin encontrar en mis palabras nada incorrecto, señaló, sin embargo, la divergencia de criterio que mis manifestaciones establecían.

Entonces presenté al Rey la dimisión de todo el Gobierno y el monarca me ratificó su confianza.

La crisis quedó resuelta con la separación del Sr. Gimeno. (Rumores).

Todo ha sido claro, perfectamente político y parlamentario.

Separado el Sr. Gimeno, seguiremos laborando por dar al país un presupuesto pero necesitamos la confianza del Parlamento.

Con ella gobernaremos, entendiendo siempre que este puesto es un depósito sagrado que se ha de entregar incólume a quien venga a sucedernos.

Habla el Sr. Prieto

Hace uso de la Palabra D. Indalecio Prieto, declarando que se propone arrancar algunos trozos de escayola al muñeco vestido por el Sr. Allendesalazar para que se vean los trapos y la armazón.

Expresa su asombro por la divergencia que se da como causa de la crisis, estimando que debió surgir, no ahora, sino cuando se constituyó el Gobierno.

El conde de Romanones—agrega—se apresuró a rectificar la explicación que su señoría dió sobre la crisis.

El Sr. Gimeno ha sido sacrificado como homenaje a las Juntas militares de defensa,

El ministro de la Guerra le interrumpe diciendo: Nada de eso!

El Sr. Prieto insiste en afirmar que solo se ha querido complacer a las Juntas militares.

(Varios diputados le interrumpan). Señala el hecho de que hay generales que después de haber combatido a las Juntas de defensa se dejaron dominar por ellas.

Tenemos un generalato que es un nido de cucos. (Rumores).

Declara que se propone demostrar la actuación de las Juntas.

El ministro de la Guerra: Sería más conveniente que su señoría investigase, pero no que gritase. (Rumores).

El Presidente mantiene el derecho del Sr. Prieto a discutir todas las instituciones del Estado siempre que lo haga en términos correctos. (Las izquierdas protestan contra el general Villalba. El alboroto dura largo rato.)

El Sr. Prieto dice que se limitará a cumplir su deber.

El Presidente: No tenga duda alguna. Aquí nadie puede intimidar a nadie. (Rumores. ¡Muy bien!, en las izquierdas).

El Sr. Prieto señala como se desacata ron las órdenes superiores por la guarnición de Madrid no acudiendo a despedir al general Weyler.

En Madrid, aquella misma noche, fué la oficialidad a la estación para despedir al general Cavalcanti, que salía para Victoria a posesionarse de su nuevo destino.

Lo mismo ocurrió al llegar el general Weyler a Barcelona; nadie le esperaba. Pero después, al llegar el general Torner realizaron los jefes y oficiales de aquella guarnición una manifestación para demostrar que el acto de indisciplina que antes habían llevado a cabo lo hicieron a conciencia.

El ministro de la Guerra, sin ser respetado por nadie, se sometió a la voluntad de las Juntas y cuando éstas tratan de extender su influencia hasta el parlamento no hay que decir que el voto de confianza que el Gobierno nos pide es un voto de cobardía que vamos a otorgar ante la coacción de algunos indisciplinados. (Fuertes rumores).

El Presidente llámale la atención.

El Sr. Prieto continúa examinando la actitud del ejército ante los conflictos sociales.

Trata luego de la gestión del general Milans del Bosch.

Dice que éste significa una política definida en Cataluña y así lo han dicho claramente los representantes de la unión monárquica catalana.

La política del general Milans es la del destierro de los obreros y de la persecución implacable del proletariado; es la política del odio, de la injusticia y del terror.

Esta es la obra política del ejército.

Nosotros tenemos la responsabilidad de la dirección de grandes masas obreras y no podemos por tanto elegir siquiera entre Milans del Bosch y Weyler.

Así, nosotros estamos con Weyler, porque no nos ha hecho ningún daño. Entre él y nosotros se alza hoy el ejército, que marcha al lado de Milans del Bosch.

Habla luego del plazo que ha fijado el ejército para la reintegración del señor Milans en la Capitanía general de Cataluña.

El Sr. Allendesalazar: Esos son rumores y nada más que rumores.

El Sr. Prieto relata los incidentes desarrollados desde el relevo del general Milans del Bosch y pregunta si también estos son rumores.

Sigue diciendo que es necesario que los insubordinados actúen a la luz pública y dejen de servirse de un Gobierno al cual utilizan como un truco de peleles para asegurarse la impunidad.

El Presidente aconseja al orador moderación en el empleo de los calificativos.

El Sr. Prieto dice que antes las actitudes como estas cristalizaban en pronunciamientos en los cuales sus actores se jugaban no sólo la carrera, sino la vida. Ahora no se juega nada. (Rumores).

Señala el hecho del Sr. Allendesalazar que poco antes de formar Gobierno firmaba un mensaje en el cual se pedía la readmisión de los alumnos de la Escuela Superior de Guerra expulsados del ejército.

Yo, y conmigo todos los hombres libres de mi generación, no recordan

más que los fracasos del ejército. (Rumores y protestas).

El militarismo es la peor de las lacras, y nuestro ejército es una burocracia abierta a todos los apetitos. (Estas palabras dan lugar a un tremendo escándalo). El general Villalba: ¡Eso es una villanía!

(El escándalo crece en proporciones alarmantes).

El Sr. Prieto explica sus palabras, diciendo que en el ejército, como en la raza española, no hay más que un exceso de valor. Respecto al fracaso quiso decir que esta actitud está siendo de continuo desfilarrada esterilmente por la ineptitud de quienes debieran alcanzarla.

El ministro de la Guerra: Ya quedaron disueltas las Juntas.

El Sr. Prieto: El poder público carece de autoridad.

Yo quiero que se salve, si es posible, el prestigio del Parlamento.

Ante la indisciplina militar venga en buen hora la sublevación.

¡Que sucumba el Rey y que sucumba el Gobierno, pero que se salve el Parlamento!

El Presidente llámale al orden, protestando contra las palabras que acaba de pronunciar.

Rectifica Allende Salazar

El jefe del Gobierno contesta al señor Prieto.

Dice que éste ha querido actuarle demoleedor.

Protesta contra los ataques que dirigió al Ejército, diciendo que aunque señala la responsabilidad de los Gobiernos en una falta de organización, fué su discurso una verdadera acusación.

Si su señoría tiene intención de buscar dificultades para la vida nacional, la opinión pública lo juzgará.

En cuanto a las reclamaciones de Barcelona ¿no eran del elemento civil?

Pregunta también si los militares no son ciudadanos y si no sienten como los demás españoles.

Si su señoría no lo estima así, esa ya es otra cosa.

El Sr. Saborit: Los militares van contra los trabajadores.

El Sr. Allende Salazar: Los trabajadores quieren trabajar y esa es la política del Gobierno.

Para el mantenimiento del orden todos los medios son pocos con tal de que sean decorosos.

Termina recordando aquella copla que concluye diciendo:

en siendo de Zaragoza que me llamen lo que quieran (Grandes risas).

Habla Romanones

Interviene en el debate el conde de Romanones, produciéndose gran expectación en la Cámara.

Comprenderéis—dice—que no podía guardar silencio, porque esto hubiera sido un acto de cobardía por mi parte.

Hablo verdaderamente contrariado, porque yo, que he servido con acrisolada lealtad durante largos años a las instituciones, he creído siempre que el mejor medio de continuar sirviéndolas y sacrificándome por ellas, era guardando absoluto silencio sobre los asuntos de Estado, y así lo hice.

Pero su señoría, Sr. Allendesalazar, ha dicho sólo una parte de la verdad en la explicación de la crisis, ocultando en cambio otra parte cuyo significado conoce bien su señoría.

La víctima de ella hablará mañana en el Senado y por adelantado debo decir que con cuanto ella diga acerca de esa crisis, me muestro desde ahora de acuerdo porque me consta que tendrá presente la gravedad de las circunstancias actuales y sé que dirá únicamente la verdad en cuanto se relaciona con su señoría y yo.

Por mi parte debo recordar a su señoría que al recibir el encargo de formar este Gobierno, fué a mi casa para pedirme la colaboración al nuevo Gabinete, y reconocerá que no dudé en prestársela; lo cual declaro que me pesa profundamente.

Creí entonces que era patriótico formar parte de este Gobierno, dada la misión que tenía que realizar, y no dudé en aceptar un puesto. Pero repito que hoy deploro haberle hecho.

Entregué al Sr. Gimeno, confiando en el honor de su señoría, lo cual no hubie-



SANTIAGO

Esta tarde se celebró la tradicional visita al Santo Cristo del Perdón que se venera en la iglesia de Conjo.

Regresó s Pontevedra nuestro particular amigo el presidente de aquella diputación provincial D. Carlos Casas Medrano a quien el doctor Baltar practicó con feliz resultado una operación.

El próximo día 20 empezará en Nicoso una santa misión parroquial que dirigirán los PP. franciscanos.

El carnaval se despidió con una lluvia persistente y antipática que no por eso retrajo a la gente joven de las calles.

Mañana jueves 19 del corriente y hora de nueve de la mañana darán comienzo en la iglesia de Santa María Salomé las Misas Gregorianas por el eterno descanso de la señora.

D.ª Angela de la Riva Junquera VIUDA DE ROMERO

Sus hijos y demás familia ruegan a las personas piadosas y de su amistad se dignen asistir a alguna de dichas Misas, por lo que le quedarán eternamente agradecidos.

Salió para Coruña con objeto de embarcar para la Habana a unirse con su esposa la Sra. D.ª Ana Eulogio González acompañada de su hermana política y sobrina.

Mañana, jueves, 19 del corriente se representará en el Teatro un apropósito carnavalesco original de dos aficionados jóvenes de esta localidad titulado: Momo o el sueño de un fumador.

Con el uso del Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, la dispepsia desaparece, las fuerzas se equilibran, el insomnio se aleja, así como la fatiga mental y muscular y el enflaquecimiento, curándose la neurastenia gástrica.

LA JUVENTUD MAURISTA

La Juventud Maurista ha celebrado junta general, en la que ha quedado convenido el traslado del domicilio social a otro inmueble, por no necesitar para sus fines tan amplias dependencias.

Hoy miércoles de ceniza dará comienzo en la iglesia del Gran Hospital a las seis de la tarde el santo ejercicio del Viacrucis como en años anteriores pudiendo los fieles admirar el cuadro de la pasión correspondiente a cada día.

Esta mañana, después del funeral de entierro celebrado en la parroquia de San Miguel, fué conducido al cementerio el cadáver de la virtuosa y distinguida Sra. D.ª Blanca Elola, viuda de Losada que falleció en la mañana de ayer.

Numerosas personas asistieron a estos actos en los cuales se evidenció el sentimiento que produjo la muerte de la caritativa dama por cuyo eterno descanso rogamos al Señor a la vez que enviamos nuestro pésame a su familia.

Los robos continúan en Santiago a la orden del día. En la noche del lunes al martes unos cacos penetraron en la casilla que en el barrio de San Lorenzo tiene el tablero Roque Rey, llevándose una regular cantidad de carne de cerdo.

Celebró sesión la Comisión mixta de reclutamiento, habiendo despachado varios expedientes de quintas. Volverá a reunirse en los 23 y 28 del corriente.

Se ignora quienes hayan sido los autores.

La escasez de espacio nos impide publicar un largo escrito que nos dirige un estimado amigo protestando de un verdadero desmóche que hoy empezaron los empleados del municipio en el arbolado de los jardines de la Alameda.

Tiene razón nuestro comunicante que aquello ni es poda ni nada que se le parezca. Es un atentado que denota la incultura de quienes así cercenan los árboles de sombra y una demostración palmaria de que aquí se hace lo que se quiere.

La guardia municipal estuvo a Ramón Meigide y a Manuel Silva por escándalo en la vía pública.

Una agudísima enfermedad arrebató al cariño de los suyos en Madrid a nuestro distinguido amigo el joven escolar D. Pedro Ferrer Fernández, hermano de nuestro estimado compañero el Director del «Diario de Galicia» D. Miguel.

Reciba su distinguida familia nuestro más sentido pésame y descansen en paz el alma del finado.

El día 15 de Marzo próximo termina el plazo para presentar las instancias documentadas los opositores a las plazas convocadas a farmacéuticos militares. Los ejercicios darán comienzo en el Laboratorio central de medicamentos de Sanidad militar el 5 de Abril.

La Guardia civil estuvo en los Angeles, Brión, a José Miguez, el que desahució del domicilio del vecino de Valga, en Pontevedra, Sabino Pérez Vázquez, quien lo tenía su servicio, llevándole tres mil pesetas.

Se logró recuperar casi todo este dinero. Por suponerseles cómplices en el robo están detenidos también, Ramón Folgar y Benigno García.

RR. MERINO

Del Instituto Rubio y Hospital de San Juan de Dios (Madrid)

Especialista en enfermedades de la piel, sífilíticas y venéreas. Aplicación de Sueros y Vacunas. Salvarsanes, Galil, etc.

Reaccion de Vassermann Preguntoiro, 6 y 8, segundo De diez a doce y de tres a cinco

INSTRUCCION PÚBLICA

Terminadas las vacaciones de carnaval mañana se reanudan las clases en los centros oficiales.

Ha sido creada una escuela mixta, que servirá un maestro; en la parroquia de Valeo, del Ayuntamiento de Origueira.

Con objeto de tomar parte en las oposiciones a la cátedra de francés vacante en el Instituto de la Laguna salió para Madrid el profesor de dicha asignatura de la Normal de Santiago D. Pedro Ledvina.

Por haber aceptado plaza en la provincia de Pontevedra la Sección administrativa de Lugo dejó sin efecto el nombramiento de Maestro propietario de la Escuela de Fontaneira, en Baleira, extendido a favor de D. José Otero Bértola y se hizo nueva designación, con el sueldo de 1.500 pesetas a favor de don Teodoro Echeverría San Miguel.

Por haber contraído matrimonio ha sido baja como pensionista del Magisterio D.ª Ramona Cela Bedós.

Fuó nombrada Maestra interina de la Escuela de Villacamba y Frejulfe, en Valle de Oro con el sueldo de 1.000 pesetas doña María del Carmen Seijas Farinas.

Observatorio meteorológico

Table with 2 columns: Meteorological data and values. Includes Barómetro, Temperatura máxima al sol, etc.

TELEGRAMAS

EL MOMENTO POLITICO

Madrid 18 El conde de Romanones que se sintió indispuerto al terminar la sesión del Congreso tuvo que acostarse al llegar a su domicilio pues tenía fiebre.

Antes había hablado con un periodista a quien le dijo que lo de las tarifas ferroviarias sólo puede resolverse con el rescate por el Estado de las líneas ferroviarias, para arrendarlas luego.

De cuestiones sociales manifestó que él cree que la tierra debe ser del que la trabaja y que la división de la propiedad fué quien salvó a Francia.

Recordó que él nunca fué contra el ejército pero sí contra el militarismo que puede ser causa de grandes males.

Madrid 18 El gobierno aspira a que en ocho sesiones y usando la quillota si es necesario se voten los presupuestos y las tarifas ferroviarias.

Madrid 18 En los círculos políticos siguen los comentarios acerca del resultado de la votación de ayer.

Comentase que el gobierno, al pedir el voto de confianza, no se haya referido a las tarifas ferroviarias.

Madrid 18 Despachó hoy con el Rey el Sr. Allende dándole cuenta del resultado de la sesión de ayer y de las dificultades con que tropieza el Gobierno para aprobar la elevación de tarifas.

Madrid 18 El jefe del gobierno propónese reunir a los jefes de las minorías a fin de que éstos le den notas en que consignen las enmiendas en que tienen interés para aprobar el aumento las tarifas ferroviarias.

Madrid 18 Háblase de que el Gobierno prepara la crisis buscando el pretexto en las dificultades con que tropieza para aprobar las tarifas ferroviarias.

Madrid 18 El Sr. Subsecretario de la presidencia dijo que el Sr. Allende despachó con el Rey sin haber puesto ningún decreto a la firma.

Madrid 18 A preguntas de los periodistas dijo que no hay nada aun de las dimisiones de los romanonistas.

Madrid 18 Negó que hubiera habido consejo y que solo tuvieron los ministros un cambio de impresiones.

Habla el Sr. Canals

Madrid 18 El general Weyler se negó a hacer declaraciones.

Madrid 18 Unicamente dijo que él cumplirá irrevocablemente con su deber.

Madrid 18 Respecto de la crisis dijo que tendría una enorme gravedad en este momento pues precisamente ahora más que nunca se necesita un gobierno que se mantenga firme para afrontar y resolver los problemas.

Madrid 18 Concedese gran importancia al debate que habrá hoy en el Senado.

Madrid 18 Después de la sesión se reunirán en consejo los ministros.

Ultima hora

Madrid 18 Concedese gran importancia al debate que habrá hoy en el Senado.

Madrid 18 Después de la sesión se reunirán en consejo los ministros.

ANUNCIOS

SE VENDE Hermosa finca de producción y recreo En Puente Ulla, con soberbia casa señorial en perfecto estado, conteniendo bodega amplia, lagares, cuartos con salida a un patio interior y fuente con riquísima agua potable.

SE ALQUILA la casa núm. 33 de la calle del Medio, con piso espacioso, una cuadra, patio y huerta.

Informarán de más detalles y condiciones en la plaza de Literarios núm. 1 en Santiago.

Se desea alquilar una casa con huerta que no esté alejada de la ciudad más de diez kilómetros.

Informarán en esta administración.

ra hecho de saber lo que iba a suceder, y su señoría no le ha guardado las debidas consideraciones.

Los Gobiernos de concentración parlamentaria precisan mayor lealtad por parte del jefe del Gobierno, Sr. Allendesalazar. (Rumores).

Yo planteé el incidente a cerca de la conducta del Sr. Milans del Bosch y su señoría calificó mi actitud con tres adjetivos que no podían agradar a nadie.

Llegadas las cosas a este punto, el señor Gimeno vino a verme en mi domicilio, molestado por la actitud del presidente del Consejo y yo procuré calmarle diciéndole:

—Deje usted eso. Lea mañana el «Diario de Sesiones».

Se celebró el Consejo de ministros y allí se supo que el general Milans del Bosch contestaba que si había facilitado los documentos leídos en el Senado, fue ra porque el Gobierno le había dejado indefenso.

Admitida la dimisión del general Milans del Bosch, nadie se acordaba ya de mi política cuando su señoría habló en el Senado, accediendo a requerimientos del Sr. Sedó, y nada he de decir de las palabras allí pronunciadas.

Yo no he tratado, sepalo su señoría, con el Sindicato único y al leer sus palabras en el «Diario de Sesiones», creí que su señoría se refería al Gobierno anterior que fué quien trató con sus representantes, que se encontraban entonces en la cárcel y que ahora se sientan ahí.

Muchos de los que hoy protestan contra la actuación del Gobierno que presidió, no hacían lo mismo en aquel entonces.

No me refiero a ninguno de los aspectos del problema del 18 de Octubre de 1917, pues mi opinión acerca de ellos está clara en la consulta que sirvió hacerme el Rey y en la cual dije, entre otras cosas, que el funcionamiento de las Juntas de defensa no era compatible con un régimen político normal.

Lo mismo dije al Monarca después, añadiendo que si se planteaba la crisis en estos momentos, era peligrosa su solución.

Allende Salazar contesta al conde

El Sr. Allendesalazar sostiene que es preciso, porque esta declaración es importantísima y sagrada para la buena marcha de la labor de este Gabinete de concentración.

Afirma que él ha obrado dentro del Gobierno con lealtad. Su señoría—agrega—nos planteó el dilema: o Milans o Gimeno, y continuamente amenazaba con retirar al ministro de Fomento, hasta que le contesté: ¡retírela de una vez su señoría! (Rumores).

Censura la obra del conde de Romanones por los desgraciados frutos que ha producido.

Una proposición de confianza

El conde de Romanones resérvase hacer uso de la palabra hasta que hable en el Senado el Sr. Gimeno.

Dase lectura a una proposición de confianza del Gobierno.

El Sr. Dato la apoya, haciendo resaltar la necesidad de la aprobación de los presupuestos y de mantener el orden social.

El Sr. Senante se lamenta de la poca sinceridad con que se han explicado la sustitución del general Milans y la última crisis.

Declárase contrario a la sustitución y anuncia que votará la proposición para contribuir a la defensa del orden social.

El conde de Romanones estima imprescindible la aprobación de los presupuestos y que se procure la defensa del orden social.

El Gobierno—agrega—ha manifestado que no quiere los votos de esta minoría y por lo tanto no se los daremos.

El Sr. Cambó considera una desdicha nacional la continuación de este Gobierno.

Todo lo que ocurre es porque se sabe que no hay Gobierno.

La última manifestación de Barcelona no ha sido una manifestación militarista, sino civil.

El Sr. La Cierva anuncia que no votará pues significaría la aprobación de la crisis y de la conducta del Gobierno. Yo no puedo hacerlo—agrega—por no haberse hablado con sinceridad.

Todos sabemos que el relevo del general Milans del Bosch fué hecho a petición del conde de Romanones.

No podemos estar a merced de los conflictos que el mismo Gobierno se ha creado.

Anuncia que tendrá que combatir las tarifas ferroviarias desde el momento en que ha sido designado para el ministerio de Fomento el Sr. Ortuño, a quien se le tiene ofrecida la Dirección de la Compañía del Norte. (Grandes rumores).

El Sr. Allendesalazar considera esto como uno de tantos rumores.

Desde este momento me considero inhabilitado para aceptar aquel cargo. (Grandes aplausos).

El Sr. La Cierva aplaude las palabras del Sr. Ortuño que redundarán en su beneficio.

El Sr. Layret combate la actuación del Gobierno.

Habla Lerroux

El Sr. Lerroux hace resaltar la actitud de los regionalistas, conformándose con la salida del Sr. Gimeno.

Dice que los militares desobedecieron al Gobierno.

Afirma que el ministro de la Guerra ha resuciado las Juntas de defensa, al ordenar que el coronel Sr. Martínez Ras poso saliese de Madrid para ponerse en contacto con determinadas guarniciones.

Con lo de ahora no se ha subvertido la disciplina; fué una franca rebeldía.

Creo estar seguro de que la mayor parte de los militares preferirían dar la cara noblemente a continuar como ahora.

Censura a los señores Alba y Villanueva por haber firmado la proposición de confianza al Gobierno.

Pregúntales si tienen el mismo concepto de la defensa del orden que el señor Dato.

También les pregunta si estiman bien aplicado el concepto de criminales que empleó el señor Allendesalazar al referirse a los sindicalistas.

El Sr. Allendesalazar le contesta. Cree que el Sr. Lerroux abusó de sus facultades parlamentarias acumulando cargos contra el Gobierno.

Habla Villalba

Interviene el ministro de la Guerra. Afirmo que el ejército cumplió siempre su deber.

El general Weyler dice—está en Barcelona; sus órdenes son acatadas.

No debe extrañar a nadie que los militares sintieran simpatía hacia las clases sociales barcelonesas, las cuales mostraron también sus simpatías por el general Milans del Bosch.

Elogia al ejército, afirmando que siempre cumple sus deberes para con el Rey y la patria.

Interviene Alba

El Sr. Alba recoge las alusiones que le dirigió el Sr. Lerroux.

Afirma que no tiene ninguna solidaridad con los orígenes de la crisis.

Considera que esta fué planteada ineportunamente.

Censura al Sr. Doval por haber facilitado los documentos que han dado lugar a este incidente.

También censura a las izquierdas porque combaten frecuentemente a las instituciones armadas, cuando todos estamos convencidos de que sin ellas no sería posible la regeneración de España.

Habla Villanueva

Interviene en el debate el Sr. Villanueva.

Dice que las leyes deben aplicarse a las asociaciones con un espíritu ampliamente liberal.

En cuanto a las Juntas militares de defensa las estima como elemento perturbador y fuera de ley, pero entiende que este asunto debe abordarse con gran delicadeza.

Alude a la necesidad de aprobar los presupuestos por las dificultades que ha de encontrar quien sustituya al actual Gobierno.

Pregunta quien vendrá a gobernar. ¿Acaso el Sr. Lerroux?

El Sr. Lerroux: Estoy dispuesto a ello.

El Sr. Villanueva: Estamos hablando en serio.

El Sr. Lerroux: ¿Pero es que cree su señoría que lo serio es que gobiernen siempre sus señorías?

El Sr. Villanueva ofrece votar la proposición.

El Sr. Alcalá Zamora también ofrece votarla.

Rectifica Prieto

El Sr. Prieto (D. Indalecio) rectifica. Insiste en afirmar que en Barcelona fué descaatada la autoridad del poder público al no formar las tropas cuando llegó el general Weyler.

El voto de confianza

Procédese a votar la proposición de confianza al Gobierno.

Es aprobada por 120 votos contra 13. Abstuvieron de votar los ciervistas, romanonistas, regionalistas y reformistas.

Suspéndese la sesión pública y pasa la Cámara a reunirse en sesión secreta para tratar de la suplicatorio pedido para procesar a varios diputados y exdiputados.

Reanúdase la pública dase cuenta del resultado y se levanta la sesión.

Tarjetas de visita en la imprenta de este periódico y toda clase de impresos. Precios módicos